

« La nature partout par tous » »

Pour favoriser la cohabitation entre biodiversité et activité humaine, le Réseau Wallonie Nature rassemble et encourage les actions visant à améliorer l'accueil de la vie sauvage. Des clubs de sport aux entreprises, ces initiatives émergent en différents lieux. Catherine Hauregard, du Service Public de Wallonie, brandit fièrement le slogan de ce réseau : « La nature partout par tous ». Rencontre.

Quelle est l'origine du Réseau Wallonie Nature ?

La biodiversité régresse partout dans le monde, y compris en Wallonie. Des prises de conscience successives ont eu lieu et, pour y répondre, des outils ont été mis en place. Dans les années 70, il y a eu la création de « réserves naturelles » et l'instauration de la loi sur la conservation de la nature visant à protéger la nature extraordinaire. Mais ce n'était pas suffisant. Dans les années 90, est apparue la notion de « réseau écologique » avec la création de zones de liaison entre ces différentes réserves naturelles. Dans les années 2000, s'est développée la notion de « service écosystémique », à savoir l'idée que la nature rend des services et qu'il faut garder son capital pour continuer à profiter de tout ce qu'elle fournit.

Le Réseau Wallonie Nature est né dans cette optique de préserver et d'amplifier la biodiversité partout, en particulier en Wallonie où il y a de très grosses pressions foncières. Pour la préserver, il est essentiel de favoriser des zones de nature extraordinaires comme réservoirs de biodiversité, ainsi que des liaisons entre elles, mais également de privilégier une trame de fond « nature » en mettant de la biodiversité dans toutes les activités humaines. D'où notre slogan « La nature partout par tous » et notre souhait de donner à chaque acteur de terrain cette envie de favoriser la nature au cœur de ses activités.

Vous soulignez aussi les apports sociaux et humains des actions favorisant la nature.

Oui, l'idée est remettre l'homme en relation avec la nature, car il en est complètement déconnecté. Alors qu'on s'en était éloigné, on se rend compte maintenant qu'on a besoin de la nature. On constate, par exemple, que parmi les communes en Plan Communal de Développement de la Nature (PCDN), les partenaires et citoyens qui s'impliquent le plus sont issus des zones de banlieues, autour de Liège, de Charleroi. Il y a dans ces lieux, un réel besoin de nature. Et dans les régions où la nature est davantage présente, ceux qui s'impliquent davantage sont les néoruraux. De plus, il existe aussi de nombreuses études démontrant les bienfaits de la nature sur la santé et sur les relations sociales.

Accueillir la biodiversité, est-ce accessible à tous ?

C'est en tout cas notre philosophie. Chacun est responsable de sa nature proche et capable d'y apporter sa petite pierre... ou plutôt, sa petite fleur ! Il ne faut pas laisser la nature aux experts, c'est un projet de chacun d'entre nous. Mais il est essentiel d'informer et d'outiller les différents publics, parce que parfois on croit bien faire ou on se laisse influencer par des lobbys, qui ont des moyens d'informations bien plus puissants que les administrations ou les associations. Or, ces fausses bonnes idées peuvent engendrer sur le terrain une perte de biodiversité (lire à ce sujet l'article « Fausses bonnes idées » en pp.24-25).

C'est pourquoi nous avons édité des fiches techniques (voir outils en p.27) permettant à chacun de faire ses propres démarches. On constate en effet que les différents publics sont souvent très motivés et déjà sensibilisés, mais ils manquent d'informations pratico-pratiques. Ces fiches techniques invitent à passer concrètement à l'action via, par exemple, la création d'une mare, la plantation d'une haie, l'accueil du hérisson, la construction de nichoirs à oiseaux, la mise en place d'un parking vert, les alternatives aux pesticides... Nous conseillons aussi de s'appuyer sur les acteurs de terrain : des bénévoles naturalistes, des associations environnementales, des communes ayant un PCDN... Ce qui entre en toute cohérence avec l'un des objectifs du Réseau Wallonie Nature : créer des synergies entre les différents acteurs.

Propos recueillis par Céline TERET

Plus d'infos sur le Réseau Wallonie Nature via <http://biodiversite.wallonie.be>, onglet « Agir » et en p.28 de ce SYMBOSES

La nature partout par tous !



RÉSEAU WALLONIE NATURE

« Les écosystèmes rendent une série de services à l'Homme (production alimentaire, fourniture de matières premières, purification de l'air et de l'eau, contrôle de l'érosion, atténuation des conséquences des inondations,...). De plus, par sa dimension esthétique ou spirituelle, la Nature, source de vie, possède une valeur patrimoniale irrefutable. » Réseau Wallonie Nature